清瀬市立清瀬中学校 学校だより



# 清瀬の杜

令和4年5月号 令和4年4月28日 校長 佐藤 明子

http:www.kiyose.ed.jp/kiyosetyuugakkou/index.html



# 心をかたちであらわす実践力

校長 佐藤 明子

「清瀬中学校の伝統はあいさつです」と、生徒は言います。令和4年度 前期生徒会の重点的な活動方針も「あいさつ運動」です。確かに、明る〈挨拶をされればうれしくなりますし、時折、学校を訪問されるお客様から、生徒の元気な挨拶に新鮮な驚きを覚えたと、お褒めの言葉をいただくことも多くあります。とは言うものの、まずは朝晩、一番近くにいる家族に「おはようございます」や「おやすみなさい」、「いただきます」や「ごちそうさま」を言えているのだろうか、また、地域で自分を支えてくださっている皆さんにしっかり挨拶はできているのだろうか、となると、いささか心配になったりもします。

さて、その挨拶についてですが、今日に伝わる立礼・お辞儀という形は、奈良時代からのようです。それよりずっと昔の3世紀末の中国の文献「魏志倭人伝」には、当時の日本の習俗として、身分の高い人同士が出会うとお辞儀はせずにお互いに両手を打った、との記録があります。現在でも初詣などで神社に行けば、柏手(かしわで)を打ちます。相撲の横綱の土俵入りでも手を打ちますが、関連があるのかも知れません。しかし、当時はお互いの身分が違うと、手は打ちませんでした。その場合、下位の者が片膝を立てて座ったり(跪座・きざ)、両膝や両手をついたり(匍匐・ほふく)という方法で挨拶していました。このような身分の違いで挨拶を変えるのは望ましくないとの考えは、ずっとあったようで、日本では、西暦680年に天武天皇が「匍匐を禁止し、立礼に統一せよ」と詔勅(しょうちょく)を出します。そして、挨拶は今も重要とされ、今日に至ります。

時代は変わって現在、ビジネスの世界で当たり前であった名刺交換や握手も、コロナ禍で、できる場面が減り、 挨拶も多様化が進みました。でも大切なのは、笑顔で親しみを示して(マスクで口元は見えませんが、目元で笑顔 の姿勢を伺うことができます)相手を気遣うというのが、時を経ても場所が違っても、変わらない基本でありましょう。 こうした名残が「こんにちは」の末尾の表記が、「わ」ではなく、「は」と表記することに見られます。なぜなら、「今日 は、ご機嫌いかがですか?」という、後の心遣いに続く形だからです。

しかし、相手を気遣うとは、敬意や感謝の気持ちがないと、言葉が素直に湧いてきません。そして敬意や感謝は、日常の落ち着いた、ゆったりとした生活の中で、よき出会いを通して身に付くものです。したがって、子供たちには、普段からご家庭でも学校でも愛情をいっぱい注いであげたいものです。そうした心の触れあいが、子供の信頼感を高め、家族愛や愛校心を形成させ、さらには地域、清瀬市などへの郷土愛、その母体となる日本や国際社会への望ましい連帯感を育んで、『生きる』ことに意欲的で、豊かな挨拶の実践者となっていくと考えます。新型コロナウイルス感染症の拡大だけでなく、毎日の激動のニュースを目の当たりにして、世界があまねく平穏であるように祈るのは、私一人だけではないはずです。そんな穏やかな一歩は日々、心をかたちであらわす挨拶を大切にする生活だと考えます。

大型連休を迎え、休み明け直後には、毎年、体調がすぐれないと訴える子供が増えてきます。制限された生活がまだまだ続き、4月からの環境の変化も加わって、今までの疲れが出て心身のバランスを崩すことが心配されます。日頃から適度に睡眠を摂ること、栄養のバランスがよい食事を3食きちんととるなど、意識をして健康的な生活を過ごすようにご家庭でも心掛けてください。そして、何か心配ごとがあるときは、抱えずにお早めにご相談ください。清瀬中学校は、全教職員で受け止めて一緒に解決方法を探ってまいります。

### 新型コロナウイルス感染症対策を講じた教育活動について

4月26日にお知らせしたように、清瀬市版のガイドラインの変更により、今後、学校の活動が少しずつ、開かれていくことになります。本校では、感染状況を踏まえ、現時点では以下の教育活動で公開していく予定です。ご理解のほどよろしくお願いいたします。



#### ◆ 5月7日(土)授業公開日

## ◆ 6月4日(土)運動会

\* 参加形態等についての詳細は、各行事の通知をご覧ください。

# 5月の主な予定

日	曜	主な行事等	SC
1	日(祝)	開校記念日	
2	月	PTA 全委員会	
3	火(祝)	憲法記念日	
4	水(祝)	みどりの日	
5	木(祝)	こどもの日	
6	金		0
7	土	授業公開日(1~3校時)·PTA 総会·評議委員会	
8	日		
9	月	内科検診(2A·1組)	
10	火		
11	水		
12	木		$\circ$
13	金	内科検診(2B·2C)·生徒総会	
14	土		
15	日		
16	月	学力向上調査(3年)	
17	火	安全指導日	
18	水		
19	木	中間考査	$\circ$
20	金	中間考査	$\circ$
21	土		
22	日		
23	月	教育実習始(~6/10)·運動会練習始(~6/3)	
24	火		
25	水		
26	木		0
27	金		0
28	土		
29	日		
30	月		
31	火	運動会予行準備·専門委員会	

※SC-スクールカウンセラー来校日

- \* 今後、感染状況等により、予定が変更することがあります。変更 した際には、お知らせします。
- \* 学年や学級による行事等の詳細については、各担当からのお知らせにてご確認ください。

# 清瀬市メール一斉配信サービス の登録について

清瀬市では「清瀬市メール一斉配信 サービス」を実施しています。このサ ービスは学校や教育委員会から重要な 連絡を保護者の皆様へ一斉にメール配 信いたします。

新型コロナウイルス感染症対策を講じながらの学校運営ですので、いざというときのために、まだ登録がお済みでないご家庭は是非登録くださいますようお願いいたします。

#### ホームページをご活用ください

令和4年度も本校ホームページでは、本校の生徒・保護者の皆様はもとより、地域の方也市民の皆様に本校を広く周知するために、日々の生徒の活躍の様子、行事や活動の概要、各種お知らせや連絡文書のフォーマットを随時更新しています。ぜひ「清瀬中学校」で検索をしてご覧ください。

なお、ホームページに掲載する際には、できる限り個人が特定できないように留意いたします。ご不明な点は、お問い合わせください。

副校長 森元 隆之 【電話】042-493-6311

#### 学校だより 清瀬の杜 について

今月号より、本校学校だよりの名称を「清中だより」より変更しました。本校は、清瀬市立中学校の中で最も歴史があり、清瀬市民の多くの方々が卒業した中学校です。「清瀬」という地名に愛着をもってもらいたいという思いと、長い年月に育てられた豊かな緑を表す「杜」を併せて「学校だより、清瀬の杜」としました。